

Espacio físico jerarquizado y espacio social desde la perspectiva de Pierre Bourdieu en Guaymallen.

Chazarreta, Adriana.

Cita:

Chazarreta, Adriana (2009). *Espacio físico jerarquizado y espacio social desde la perspectiva de Pierre Bourdieu en Guaymallen. V Jornadas de Jóvenes Investigadores. Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-089/181>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ezpV/tTx>

5° JORNADAS DE JÓVENES INVESTIGADORES

Adriana Chazarreta.

Becaria de Postgrado CONICET- Universidad Nacional General Sarmiento.

[adrianachazarreta@yahoo.com.ar/](mailto:adrianachazarreta@yahoo.com.ar) aschazar@ungs.edu.ar

Eje problemático propuesto: Espacio social. Tiempo. Territorio

Título de la ponencia: **Espacio físico jerarquizado y espacio social desde la perspectiva de Pierre Bourdieu en Guaymallén (Mendoza).**

1. Introducción

El siguiente trabajo pretende ser un ejercicio de aplicación en un objeto empírico delimitado, los principales elementos conceptuales propuestos por Bourdieu para analizar la jerarquización del espacio físico y la relación de éste con el espacio social¹.

En primer lugar, se hará una breve descripción del espacio seleccionado, con el objetivo de poder contextualizarlo. Posteriormente, se explicará los principales conceptos teóricos de Bourdieu que sirven para pensar la relación entre espacio social y espacio físico, intercalando el uso de los mismos en el caso concreto.

Las fuentes de datos que se utilizan para el estudio son, en gran medida, secundarias y disponibles en entes públicos; aunque también se recurren a datos provenientes de observación y de información publicada en diarios locales².

2. Principales características del caso seleccionado

El espacio seleccionado es Guaymallén, uno de los 18 departamentos en que se encuentra dividida la Provincia de Mendoza. Se ubica en el área metropolitana central de la provincia, conformando el aglomerado Gran Mendoza³.

Algunas de las características, que hacen valioso la elección para su análisis, son que: es el tercer departamento con menor superficie de la provincia y, paralelamente el más

¹ Los principales libros que se han utilizado son “La Distinción” y “La Miseria del mundo”, especialmente el artículo “Efectos de lugar”.

² Los datos estadísticos secundarios relevados por organismos oficiales provienen, principalmente de la Dirección de Estadísticas e Investigaciones Económicas, dependiente del Ministerio de Economía del Gobierno de Mendoza. Respecto a las observaciones, las mismas son producto de haber residido 18 años en ese departamento, así como por visitarlo asiduamente.

³ Se denomina Gran Mendoza, al aglomerado urbano que integran los departamentos de Mendoza (Capital), Godoy Cruz y parcialmente Las Heras, Guaymallén, Luján de Cuyo y Maipú. Vale aclarar, que la zona rural de estos últimos cuatros departamentos no forman parte del aglomerado Gran Mendoza.

poblado (254.416 habitantes); limita al oeste con la Capital provincial; posee área rural y urbana; y predominan actividades económicas comerciales, de prestación de servicios al sector privado, de agroindustria, y actividades de producción de hortalizas y legumbres, aromacultura y olivicultura.

En este departamento se localiza la Terminal de Ómnibus (Terminal del Sol), en el límite con la Capital de Mendoza (distrito de San José), siendo una de las entradas de personas más importantes de la provincia, al poseer como área de cobertura todo el Gran Mendoza. Así también, Guaymallén ha desarrollado un importante auge en la construcción de barrios privados (residenciales) y se ha convertido en una zona para instalar importantes emprendimientos (como centros comerciales, hipermercados y uno de los dos shoppings que posee, actualmente, la provincia). Además, en esta zona se encuentra arraigada una gran cantidad de migrantes bolivianos, tanto de recién llegados como de familias radicadas más de dos década. Uno de los lugares de mayor concentración de esta comunidad es las zonas aledañas a la Feria Cooperativa de Guaymallén (distrito Belgrano).

Los distritos que conforman el área rural⁴ del departamento, ubicados al este del mismo, son: Colonia Segovia, Puente de Hierro, El Sauce, Kilómetro 8, Kilómetro 11, La Primavera y Los Corralitos; y los que conforman la zona urbana, ubicados al oeste, son: Dorrego, Las Cañas, San José (que fue su villa cabecera desde la fundación, durante el siglo XIX), Pedro Molina, Bermejo, Buena Nueva, Rodeo de la Cruz, Gral. Belgrano, Jesús Nazareno, San Francisco del Monte, Nueva Ciudad, Villa Nueva (su actual villa cabecera) y Capilla del Rosario.

Así cuanto más alejada se encuentra la zona de la Ciudad de Mendoza, menor es la densidad demográfica: la población rural conformada por 37.751 habitantes reside en 110,31 km², en tanto la urbana integrada por 213.588 reside en una superficie de 53,69 km²⁵; presentando una densidad demográfica de 342 hab./km² para la primero de las zonas y 3.978 hab./km² para la segunda.

⁴ La Dirección de Estadísticas e Investigaciones Económicas (DEIE) considera rurales aquellos distritos que: tienen una población menor de dos mil habitantes; o que teniendo una población mayor a dos mil y menor a diez mil habitantes poseen una superficie apta para cultivo mayor del cincuenta por ciento de su superficie total o una densidad menor a quinientos habitantes por kilómetro cuadrado; o que teniendo una población mayor a diez mil habitantes poseen una superficie apta para cultivo mayor del cincuenta por ciento de su superficie total y una densidad menor a quinientos habitantes por kilómetro cuadrado. Esta definición se diferencia de la utilizada por el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC), que denomina rurales a todas las localidades de menos de 2000 habitantes.

⁵ Los datos de población corresponden al último Censo de Población, Hogares y Viviendas de 2001, realizado por el INDEC.



3. Desarrollo de los conceptos: espacio social y espacio físico y su aplicación al caso seleccionado

A continuación se realizará una breve exposición teórica de los principales conceptos propuestos por Bourdieu referidos a: espacio social, campo, habitus, espacio físico, relación existente entre espacio físico y espacio social y luchas por la apropiación del espacio⁶. Además, se intentará ejemplificar la adecuación de estos conceptos al caso seleccionado, en la medida que se disponga de datos que así lo permitan.

Para Bourdieu **el espacio social** es una representación abstracta, un punto de vista sobre el conjunto de puntos a partir de los cuales los agentes dirigen sus miradas hacia el mundo social⁷. El agente social está situado en ese espacio, en un "lugar distinto y distintivo que puede ser caracterizado por la posición relativa que ocupa en relación a otros lugares (arriba, abajo, entre, etc.) y por la distancia que lo separa de ellos"⁴¹, por eso, el espacio social es un sistema de posiciones sociales que se definen las unas en relación con las otras.

Este espacio se construye a partir de tres dimensiones fundamentales, que sirven para observar la distribución de los agentes en él: la primera, es el volumen global del capital que poseen los agentes bajo sus diferentes especies (económico, cultural y también social); la segunda dimensión, es la estructura del capital, es decir, el peso relativo de las diferentes especies de capital en el volumen total; y la tercera, es la evolución en el tiempo de estas dos propiedades⁸.

Así también, "...la estructura del espacio se manifiesta, en los contextos más diversos, en la forma de oposiciones espaciales, en las que el espacio habitado (o apropiado) funciona como una simbolización espontánea del espacio social"⁹. Por tanto, la posición de un agente en el espacio social se expresa por: el lugar del espacio físico en que está situado, y se expresa también en el sitio que ocupa (por derecho) en el espacio a través de sus propiedades (casas, departamentos, tierras) que son más o menos voluminosas¹⁰.

En las sociedades occidentales altamente diferenciadas, el espacio social está constituido por un conjunto de **campos**. Estos campos son microcosmos sociales

⁶ El orden de la presentación de los conceptos, se escogió por considerarlo que facilitaría la lectura y comprensión de la propuesta de Pierre Bourdieu respecto a la temática tratada.

⁷ BOURDIEU, Pierre, (1998) **La Distinción: criterios y bases sociales del gusto**, pág. 169.

⁸ **Ibidem**, pág. 113.

⁹ BOURDIEU, Pierre, (2000) **Efectos de lugar**, en *La miseria del mundo*, pág. 120.

¹⁰ **Ibidem**, pág. 120.

relativamente autónomos, espacios de relaciones objetivas que forman la base de una lógica y una necesidad específicas, las cuales son irreducibles a las que rigen los demás campos¹¹, aunque se encuentran articulados entre sí. Ejemplos de campos son: el económico, el político, el religioso, el intelectual, el cultural, el mediático, etc.

Las posiciones dentro de los campos, se definen objetivamente en su existencia y en las determinaciones que imponen a sus ocupantes, ya sean agentes o instituciones, por su situación actual y potencial en la estructura de la distribución de las diferentes especies de poder (o de capital) y, por sus relaciones objetivas con las demás posiciones (dominación, subordinación, homología, etc.)¹². Estas diferentes posiciones y posesión de capitales implican la mayor accesibilidad o no a las ganancias específicas que están en juego dentro del campo.

Las fronteras entre los campos se establecen sólo por los “efectos del campo” (determinados por la investigación empírica) y no por las cualidades intrínsecas de los participantes. Además, los campos se mantienen o se transforman por los enfrentamientos entre las fuerzas que constituyen el campo con el objeto de alcanzar la autoridad¹³.

A cada clase de posición en el espacio social, corresponde una clase de *habitus* producidos por los condicionamientos sociales y económicos asociados a la condición correspondiente. El *habitus* “... es lo que hace que el conjunto de las prácticas de un agente (o del conjunto de agentes que son producto de condiciones semejantes) sean a la vez sistemáticas, porque son producto de la aplicación de idénticos esquemas, y sistemáticamente distintas de las prácticas constitutivas de otro estilo de vida”¹⁴.

Pero para Bourdieu, los diferentes estilos de vida no sólo se explican por la diferente distribución de los agentes en el espacio social, sino también por su distribución en un espacio geográfico socialmente jerarquizado.

Por tanto, “... las probabilidades que un *grupo* puede tener de apropiarse de una clase cualquiera de bienes singulares dependen: de una parte, de sus capacidades de apropiación específica, definidas por el capital económico, cultural y social que puede utilizar para apropiarse material y/o simbólicamente de los bienes considerados, es decir, de su posición en el espacio social¹⁵. De otra parte, de la relación entre su distribución en el espacio geográfico y la distribución de los bienes singulares en ese espacio (relación que puede medirse en

¹¹ BOURDIEU, Pierre y WACQUANT, Loïc, (1995) **Respuestas por una antropología reflexiva**, pág. 64.

¹² **Ibídem**, pág. 64.

¹³ **Ibídem**, pág. 67.

¹⁴ BOURDIEU, P., (1998) **op. cit.**, pág. 170.

¹⁵ **Ibídem**, pág. 120.

distancias medias a unos bienes o a unos equipos, o en tiempo de desplazamiento –que hace intervenir el acceso a unos medios de transporte, individuales o colectivos)¹⁶.

Con lo cual, según el autor tratado, el **espacio social físicamente realizado u objetivado** se presenta como la distribución en el espacio físico de: diferentes especies de bienes y servicios; y agentes individuales y grupos localizados físicamente y provistos de oportunidades más o menos importantes de apropiación de esos bienes y servicios (en función del capital y también de la distancia física con respecto a esos bienes, que depende igualmente del capital)¹⁷.

Para analizar el espacio social de Guaymallén se dispone con datos que clasifican a la población en urbano y rural¹⁸. Para examinar la distribución de la población respecto al capital cultural se cuenta con variables de educación formal relativas al capital escolar. Así para analizar el capital económico de la población se dispone de información sobre las principales características económicas de las zonas urbana y rural del espacio estudiado y datos sobre los ocupados respecto a rama de actividad del establecimiento, categoría ocupacional y precariedad laboral.

Antes de proseguir con la exposición se considera relevante realizar una aclaración metodológica. Como ya se señaló anteriormente, así como un campo conlleva un proceso histórico que subyace al mayor o menor grado de su diferenciación o autonomía, también tiene una dimensión espacial determinada en el doble aspecto simbólico y físico o geográfico. Sin embargo, este trabajo parte de un aspecto problemático: circunscribir a un departamento particular, la interpretación de hechos sociales y culturales a partir de las estadísticas oficiales disponibles debido a que las mismas se encuentran referenciadas a nivel zonal (urbano-rural), departamental y en menor medida, distrital. Pero se es consciente que las fronteras del espacio político-administrativo de un distrito o departamento nunca corresponde directamente al espacio social: aquellos que habitan Guaymallén no restringen su vida al interior de ese departamento, por lo tanto, aunque los indicadores estadísticos no reflejan el mundo social de los habitantes de Guaymallén, complejizando la relación entre datos estadísticos e indicadores sociológicos, sirven para realizar un ejercicio o una primera aproximación de relación entre los mismos.

¹⁶ **Ibidem**, pág. 120.

¹⁷ BOURDIEU, P. (2000) **op. cit.**, pág. 120.

¹⁸ Los datos corresponden a la publicación de la Encuesta sobre Condiciones de Vida en los hogares rurales y urbanos de la Provincia de Mendoza, DEIE, 2006.

Otro aspecto central a explicitar es el tratamiento de resultados estadísticos de entes oficiales obtenidos a través de cuestionarios cerrados, “recurso impuesto por la necesidad de obtener un número importante de informaciones comparables sobre una población lo suficientemente numerosa como para permitir el tratamiento estadístico”, pero que deja de lado todo lo concerniente a la “modalidad de las prácticas” y a la diferenciación entre “las prácticas declaradas” y las “prácticas efectivas” las cuales no mantienen una relación perfectamente constante. Además, la amplitud y diversificación de una temática es restringida en un cuestionario a dos o tres preguntas¹⁹.

En primer lugar, se destaca en Guaymallén que el 9% de la población rural es analfabeta (no sabe leer ni escribir), disminuyendo este valor, en la urbana, al 5%. Además, en el área rural el 71% de la población tiene como máximo nivel de instrucción alcanzado²⁰ a la Educación General Básica (EGB) o primario y sólo el 21% alcanzó el Polimodal o secundario. En cambio, en el área urbana, el porcentaje disminuye a 46% para los que cursan o han cursado sólo EGB o primario y aumenta al 32% en el caso de Polimodal o secundario. Aún más evidente es la diferencia para el nivel universitario, ya que sólo el 3% de los residentes rurales han accedido al mismo, creciendo este guarismo para los urbanos al 13%.

En relación con la accesibilidad a determinados servicios según la zona de residencia, se registran en la zona urbana un total de 66 escuelas²¹, en tanto que en las zonas rurales el total de escuelas es de sólo 19. Con lo cual, al comparar entre cantidad de población y de escuelas, la proporción favorece a la zona rural, ya que es menor este valor en relación a la urbana. Aunque es muy marcada la diferencia si se considera la superficie geográfica total que se debe cubrir con la cantidad de escuelas, observándose que para el caso urbano, en promedio, cada 0,81km² hay una escuela, a diferencia del área rural, que se localizaría una escuela cada 5,80 km². De esta forma, para esta última población es más difícil acceder a la educación formal.

En cuanto a la accesibilidad a la formación universitaria, los establecimientos universitarios públicos y privados, se encuentran, en la gran mayoría, en la Ciudad de Mendoza, por lo cual es más cercano para los residentes urbanos de Guaymallén. Esto es más

¹⁹ BOURDIEU, P., (1998) **op. cit.**, pág.515-519.

²⁰ La variable máximo nivel de instrucción alcanzado mide en la población de 4 años y más que asistió o asiste a un establecimiento educativo, el nivel más alto que cursó o que cursa, lo que no significa que haya finalizado ese nivel. Los niveles de instrucción se refieren a los establecidos por el sistema formal (público o privado), dependiente de la Dirección General de Escuelas o del Ministerio de Educación de la Nación.

²¹ Se contabilizó como Escuelas tanto a las públicas como a las privadas, incluyendo a las que se dedican a Educación General Básica, Polimodal, Educación Especial y Educación para Adultos.

importante si se considera que la Universidad Nacional de Cuyo, la única universidad pública de la provincia, se localiza en el Parque General San Martín (Ciudad de Mendoza). En el departamento de estudio sólo se encuentra la Universidad privada Juan Agustín Maza, en el distrito de San José, en el límite con los distritos de Dorrego, Las Cañas y Nueva Ciudad.

Respecto a indicadores proxy de capital económico de los habitantes del departamento se trabajará principalmente con las principales actividades económicas de las dos áreas y las ramas de actividad económica de los establecimientos donde se inserta esta población. La primer variables es una dimensión donde se hace relevante el lugar donde se desarrolla la actividad, presuponiendo que las personas mayoritariamente trabajan en áreas cercanas donde residen; en cambio la segunda variable tiene la característica de ser más dinámica ya que el establecimiento donde los ocupados del departamento desarrollan sus actividades laborales no necesariamente se localiza en la misma área donde estos trabajadores viven.

En los distritos que se encuentran dentro del área urbana, predomina principalmente el comercio minorista, la prestación de servicios al sector privado (empresas aseguradoras, estudios contables y jurídicos, empresas inmobiliarias, de comunicaciones, de transporte de carga y pasajeros y consultoras) e industrias de elaboración de alimentos y bebidas, productos madereros, elaboración de muebles y productos metálicos. Los distritos rurales se dedican, principalmente, a actividades agrarias, destacándose actividades de producción de hortalizas y legumbres, aromacultura y olivicultura, aunque también se ubican algunas industrias, especialmente dedicadas a la viticultura.

De esta forma, es más probable que en las zonas urbanas habiten miembros de profesiones liberales, profesores, patronos industriales y comerciales, cuadros del sector público, cuadros medios administrativos, obreros calificados, empleados de comercio, etc. En cambio, en las zonas rurales lo que predomina van a ser asalariados agrícolas, agricultores autónomos, trabajadores de la construcción y mayor cantidad de personas dedicadas al servicio doméstico en relación a la zona urbana.

Cuadro 1: Población ocupada de Guaymallén por zona de residencia según rama de actividad
(en porcentajes). Octubre de 2006

Rama de actividad	Zona	
	Rural	Urbana
	%	
Agricultura y Ganadería	29,4	2,9
Industria Manufactura	8,1	13,9
Construcción	12,8	8,8
Comercio, Restaurant y Hoteles	22,1	31,8
Transporte, Almacenamiento y Comunicación	5,8	7,2
Finanzas, Seguros, Bienes Inmuebles y Servicios Empresariales	2,3	8,3
Servicios ²²	9	19,7
Servicio Doméstico	9	6,4
Otras ramas ²³	0,6	0,7
Actividades no bien especificadas	0,9	0,3
Total	100	100

Fuente: elaboración propia a partir de la Encuesta de Condiciones de Vida de los Hogares Rurales y Urbanos de la Provincia de Mendoza.

Cuadro 2: Población ocupada de Guaymallén por zona de residencia según categoría ocupacional
(en porcentajes). Octubre de 2006

Categoría ocupacional	Zona	
	Rural	Urbana
	%	
Patrón	2,9	4,0
Trabajador por cuenta propia	21,9	24,8
Trabajador familiar	8,7	2,1
Obrero/empleado	61,5	68,0
Mediero/aparccero	1,5	0,3
Al tanto	2,9	0
Otros	0	0,3
Sin información	0,6	0,4
Total	100	100

Fuente: elaboración propia a partir de la Encuesta de Condiciones de Vida de los Hogares Rurales y Urbanos de la Provincia de Mendoza.

²² Incluye Administración Pública y Defensa; Planes de seguridad social de afiliación obligatoria; Enseñanza, Servicios Sociales y de Salud; Servicios Comunitarios, Sociales y Personales.

²³ Incluye Suministro de electricidad, gas y agua; Servicios de organizaciones y órganos extraterritoriales, Agricultura, Ganadería, Caza y Silvicultura; Explotación de minas y canteras.

Respecto a la inserción de la población en el mercado laboral, se registra mayor tasa de desocupación (8%) en la población rural, que en la urbana (6%). Aunque se observa mayor participación de la población en el mercado laboral en las zonas rurales que en las urbanas, ya que las tasas de actividad son 39% y 36% respectivamente. También se registra, una mayor precariedad laboral en los distritos rurales; ya que el 65% de los trabajadores que se encuentra en relación de dependencia, no percibe beneficios jubilatorios, disminuyendo agudamente esta característica en los urbanos al 37%.

En cuanto al servicio de salud pública, sucede algo similar a la distribución de las escuelas. En la zona urbana hay 2 hospitales y 13 centros de salud; en la zona rural 2 micro-hospitales y 4 centros de salud; con lo cual es menor la proporción habitantes y hospitales o centros de salud para los distritos rurales, pero es mayor si se considera en relación a la superficie que se debe cubrir, aumentando la dificultad para las poblaciones que residen allí para acceder a estos establecimientos. Además, esto se profundiza aún más, si se relaciona con que el 71% de la población rural de Guaymallén, posee como única opción recurrir a estos establecimientos, ya que no cuenta con obra social, plan de salud ni servicio de emergencia; frente al 41% de las poblaciones urbanas. Aunque, no se puede evitar señalar, que en los dos casos son preocupantes las proporciones de población sin cobertura de salud, el problema se agudiza en el caso de los habitantes rurales.

Respecto a la existencia de servicios (agua corriente, red de cloacas, energía eléctrica por red domiciliaria, alumbrado público, gas de red, pavimento, servicios de recolección de residuos) en el entorno (a menos de 300 metros) de la vivienda; se registra en todos los casos mayor accesibilidad de la población urbana que de la rural. Las diferencias más agudas se registran en: red de cloacas, a la cual accede sólo el 3% de la población rural del departamento, a diferencia del 92% de la urbana; gas de red al cual sólo tiene posibilidad de acceder el 39% de los habitantes rurales, frente al 92% de los urbanos. También se destaca la disponibilidad de pavimento, ya que el 81% de los residentes urbanos posee calles asfaltadas alrededor de su vivienda; en cambio, en las zonas rurales esta posibilidad sólo la tiene el 44% de los pobladores.

En cuanto a las distancias promedios a centros de servicio y abastecimiento (hospital o centro de salud, escuela, parada de transporte público de pasajeros, almacén o supermercado, teléfono público y comisaría) en todos los casos, los mismos están más cercanos en las

viviendas ubicadas en las áreas urbanas que en las rurales; aunque las diferencias más marcadas se observan en la escuela y en la comisaria. Las escuelas se encuentran en promedio a 1,4km de las viviendas rurales, en comparación con los 200 metros de las urbanas; y la comisaria se encuentra, a una distancia promedio de 3,4Kms de las viviendas rurales y a 1,8kms en el caso de las urbanas. Cabe aclarar, que estas distancias se han registrado a partir de lo que según los habitantes encuestados manifestaron; por tanto, es la percepción del trayecto que deben recorrer para acceder a los servicios relevados.

Bourdieu expresa que “...la distancia social real de un grupo a unos bienes debe integrar la distancia geográfica, que a su vez depende de la distribución del grupo en el espacio, y con mayor precisión, de su distribución con respecto al “centro de valores” económicos y culturales”, haciendo referencia a la Capital de un país como el lugar del capital, donde están concentrados los polos positivos de todos los campos y la mayoría de los agentes que ocupan esas posiciones dominantes²⁴.

En el caso empírico que se está analizando se observa que los distritos ubicados al oeste (Nueva Ciudad, Las Cañas, Dorrego y San José) de la Capital del departamento (Villa nueva) poseen mejor calidad en las condiciones de vida respecto a algunos de los indicadores mencionados anteriormente (ocupación, educación, disponibilidad de servicios), en comparación con las zonas más alejadas de la Capital del departamento y de la Capital provincial.

Además el autor agrega que “...la distancia de los agricultores a los bienes de la cultura legítima no sería tan inmensa si, a la distancia propiamente cultural correlativa a su escaso capital cultural, no viniera a añadirse el alejamiento geográfico resultante de la dispersión en el espacio que caracteriza a esta clase²⁵.

En el caso de Guaymallén la población urbana es la que tiene mayor accesibilidad al teatro o cine, por contar, dentro de su territorio de residencia, con las únicas salas disponibles en el departamento. En el distrito de Pedro Molina se encuentran las únicas salas de teatro (Cine Teatro Recreo Armando Tejada Gómez y la Sala Argonautas) y en Villa Nueva se localiza Villages Cines Mendoza dentro del Mendoza Plaza Shopping. Además los teatros y cines con que dispone la Provincia de Mendoza, se ubican en la Ciudad de la misma, por lo cual a la población urbana de Guaymallén le es más fácil acceder a los mismos, por residir más cerca.

²⁴ BOURDIEU, P. (2000) **op. cit.**, pág. 121. Bourdieu en este caso ejemplifica situándose en Francia, haciendo referencia a Paris como capital del país.

²⁵ BOURDIEU, P., (1998) **op. cit.**, pág.120.

El único dato oficial sobre consumo cultural que se dispone es el referido al consumo o no de medios de comunicación; pero no se dispone por ejemplo de datos sobre el nombre (de la empresa) del medio consumido. Es mayor el consumo de diario, revista y televisión en la población urbana que en la rural. El 83% de la población urbana del departamento escucha radio, siendo este guarismo de 78% para los residentes rurales. En estos últimos, el 87% ve televisión, valor más bajo al registrado en los habitantes urbanos (96%). Por último, el 64% de quienes viven en el área urbana lee diarios, muy superior al 40% de la población rural que tiene ese mismo hábito.

También Bourdieu sostiene que las diferencias que se pueden observar en las prácticas (culturales o de cualquier otro tipo) de las distintas fracciones de la clase dominante tienen que ver, entre otros aspectos, con su distribución según el tamaño de la ciudad de residencia²⁶. En el caso de estudio, no se disponen de datos que señalen las diferentes prácticas de las fracciones de la clase dominante.

Respecto a la relación entre espacio social y espacio físico, se puede señalar que para Bourdieu, la incorporación de las estructuras del orden social se realiza a través de la experiencia prolongada e indefinidamente repetida de las distancias espaciales en que se afirman determinadas distancias sociales, y también, a través de los desplazamientos y movimientos del cuerpo que esas estructuras sociales convertidas en estructuras espaciales, y con ello naturalizadas, organizan y califican socialmente como ascensión o declinación, entrada, o salida, acercamiento o alejamiento con respecto a un lugar central y valorizado²⁷.

El espacio social está inscripto tanto en las estructuras espaciales como en las estructuras mentales; siendo el espacio físico "...uno de esos lugares donde se afirma y ejerce el poder, y en la forma más sutil, la de la violencia simbólica como violencia inadvertida: los espacios arquitectónicos son los componentes más importantes, a causa de su misma invisibilidad, de la simbólica del poder y de los efectos totalmente reales del poder simbólico"²⁸.

En el caso de estudio, algunas de las simbólicas de poder que se pueden observar son la Municipalidad, desde donde funciona la Intendencia, ubicada en la cabecera del departamento, en Villa Nueva. Alrededor de este establecimiento se organiza un centro comercial y financiero; ya que se encuentran sedes de los principales bancos. Además, dentro

²⁶ *Ibidem*, pág. 120

²⁷ BOURDIEU, P., (2000) *op. cit.*, pág. 12.

²⁸ *Ibidem*, pág. 122.

de este distrito, también se ubica uno de los dos shopping y primero en construirse en la provincia, el "Mendoza Plaza Shopping", en el cual actualmente se está construyendo un hotel cinco estrellas.

Por lo cual este núcleo comercial y de servicios, favorece notablemente a la población que reside a los alrededores, no sólo en cuanto a la accesibilidad a los mismos, sino también en la mejora y el cuidado continuo de la infraestructura del lugar (principalmente de rutas y caminos y de transporte público) por las autoridades gubernamentales.

Otro espacio donde se distingue los “efectos de lugar”, es la Terminal de Ómnibus, ubicada en el distrito de San José, uno de los primeros distritos poblados del departamento y que limita con el área fundacional de la Ciudad de Mendoza. Alrededor de la Terminal, se expande una zona de casas antiguas, de pequeños negocios comerciales y de venta de comida, de vendedores ambulantes, de puestos “callejeros”; sumado a que es un espacio de mucha gente circulando, al igual que de mucho tránsito de automóviles, camiones y micros de corta, mediana y larga distancia. Estas circunstancias hacen que para quienes residen en los alrededores, no sea un lugar muy seguro. Además que al colindar con la costanera y el Parque O’Higgins de la Ciudad de Mendoza, en la noche es una zona mucho más insegura, al ser un lugar poco iluminado, posibilitando actos delictivos. También el área que rodea a la Terminal es un espacio de concentración de “bailantas”²⁹.

El Mercado Cooperativo de Guaymallén se ubica en General Belgrano (los distritos más populosos del departamento, donde se produce la comercialización por mayor y menor de frutas y verduras; zona alrededor -especialmente en el distrito de Pedro Molina aledaño a esta zona- de la cual se asienta la más importante (por la cantidad de personas que la integra) comunidad boliviana de la provincia. Los miembros de dicha comunidad, se dedican principalmente, a actividades desarrolladas en esa Feria. Alrededor de la misma, es habitual encontrar puestos callejeros de frutas y verduras, y en menor medida, de otro tipo de productos mayormente importados.

Por último, el distrito Bermejo, se encuentra protegido por varias ordenanzas que regulan el crecimiento del distrito, protegiéndolo de actividades que actúen en detrimento de su medio ambiente. Esto posibilita acceder fácilmente a una gran zona “verde”, desde las áreas urbanas del departamento y desde la Ciudad de Mendoza. Este distrito es considerado un parque porque posee grandes plátanos, se han instalado gran cantidad de balnearios, camping y clubes; así como también se encuentran gran cantidad de casas de fin de semana. Además, se ha convertido en un espacio de “encuentro artístico”, no sólo se han radicado en

²⁹ Se considera “bailanta” a los locales bailables, donde principalmente se escucha y baila cumbia y cuarteto.

la zona artistas plásticos y artesanos de reconocida trayectoria³⁰; sino también se halla la Plaza de las Artes, que se encuentra rodeada de esculturas premoldeadas, posee un gran teatro griego y una galería al aire libre.

Los lugares y sitios del espacio físico y los beneficios que procuran, son apuestas de luchas dentro de diferentes campos. Las ganancias, que están en juego en las luchas que se producen en el espacio físico pueden asumir la forma de: **ganancias de localización**, las cuales pueden ser de dos clases, las referidas a rentas, ya que permite situarse cerca de agentes y bienes escasos y deseables (ej. equipamientos educativos, culturales o sanitarios); y las ganancias de posición o rango, que son aquellas ganancias simbólicas de distinción que se vinculan a la posesión monopólica de una propiedad distintiva³¹.

Por tanto, el poder que el capital, en sus diferentes formas da sobre el espacio es también un poder sobre el tiempo, en la medida en que los desplazamientos tardan más o menos de acuerdo a las posibilidades de acceso a los medios de transporte.

En el caso de Guaymallén, entre los mejores lugares tanto desde el aspecto de las ganancias de rentas como de las de posición o rango, se encuentra el distrito Dorrego (especialmente la zona del Alto Dorrego) y el distrito Villa Nueva (en los alrededores del shopping y en la lateral del Acceso Este). Estos lugares, tienen entre otras ventajas que se encuentran cercanos a la Ciudad de Mendoza, se dispone de mayor accesibilidad de servicios y además, son zonas donde se han concentrado viviendas amplias de buen diseño y materiales de calidad de grandes superficies, y generalmente custodiado por seguridad privada. Con lo cual los agentes que residen en estas zonas poseen un elevado capital económico.

En referencia a la cantidad y frecuencia de transporte público que permiten movilizar a la población, ya sea por motivos laborales, educativos o familiares; como indicador de las diferencias de oportunidades y utilización del tiempo; la población localizada en las áreas de Guaymallén, más alejadas de la Capital de la Provincia y de la cabecera del departamento, son las que registran las mayores dificultades. Estas dificultades incluye a la ineficiencia de los servicios prestados por el gobierno provincial, referido a cobertura y frecuencia, así como también las mayores tarifas que deben abonar cuanto más se alejan de los centros urbanos, profundizando las diferencias de oportunidades.

Según la Encuesta de Patrones de Movilidad de 2005 el 60% de los viajes que se realizan en Guaymallén es al interior del mismo departamento y el 20% hacia la Capital

³⁰ Ejemplo de ello, es el Profesor Luis Quesada que abre las puertas de su atelier, ubicado en calle Mathus Hoyos.

³¹ BOURDIEU, P., (2000) **op. cit.**, pág. 122.

provincial. Sin embargo, si se focaliza en los viajes que se originan en la zona rural del departamento, estos valores sufren una variación, ya que sólo el 49% son intradepartamentales, el 10% hacia la Ciudad de Mendoza, el 13% a Maipú y un 8% a San Martín. Además el tiempo promedio de los mismos es de 25 minutos y el tiempo de espera de 29 minutos. En cambio, los destinos de los viajes urbanos muestran porcentajes similares al total provincial, disminuyendo el tiempo promedio de estos viajes a 19 minutos y el tiempo de espera a 18 minutos.

Las otras formas que pueden asumir las ganancias disputadas en las luchas del espacio físico, son las de **ganancias de ocupación** (o de volumen), lo que significa que la posesión de un espacio físico (grandes parques, amplios departamentos, etc.) puede ser una manera de mantener a distancia y excluir toda clase de intrusiones indeseables³².

De esta forma, “la capacidad de dominar el espacio, en especial adueñándose (material o simbólicamente) de los bienes escasos (públicos o privados) que se distribuyen en él, depende del capital poseído. Éste permite mantener a distancia a personas y cosas indeseables, al mismo tiempo que acercarse a las deseables, y minimiza de ese modo el gasto (en particular de tiempo) necesario para apropiarse de ellas: la proximidad en el espacio físico permite que la proximidad en el espacio social produzca todos sus efectos facilitando o favoreciendo la acumulación de capital social y, más precisamente, posibilitando el aprovechamiento constante de los encuentros a la vez fortuitos y previsibles que asegura la frecuentación de los lugares bien frecuentados”³³.

Los barrios privados o countries del departamento estudiado, se destacan especialmente por los servicios de seguridad privada y de acceso restringido, permitiendo excluir a los “indeseados” (para ingresar se debe residir allí o contar con una autorización) y cuentan, además con servicios como piscina, predios parquizados, canchas de golf, de tenis, etc. En estos barrios residen agentes con alto capital económico, en búsqueda de una homogeneidad social y con el objetivo de distinguirse de las clases medias y populares y se ubican principalmente en Villa Nueva (ej. Barrio Del Pilar); Dorrego (ej. La Barranca Country y B° Privado Ayres de Campo); Jesús Nazareno (ej. Barrio Privado Syrash House) y San Francisco del Monte (B° Club de Campo). Por tanto, se ubican dentro del área urbana; unas más cercanas a las zonas centrales de la ciudad y otros más alejados; ya que la existencia de vías de acceso rápidas, buena comunicación y la dotación de equipamiento urbano de calidad permite residir allí, y combinarlo con amplias zonas de “verde”.

³² *Ibidem*, pág. 122.

³³ *Ibidem*, pág. 122.

Las luchas por la apropiación del espacio físico, pueden realizarse de forma individual o colectiva. Cuando se produce de forma **individual**, la movilidad espacial, tanto intrageneracional como intergeneracional (por ejemplo los desplazamientos entre la capital y la provincia, o las direcciones sucesivas dentro del espacio jerarquizado de la capital) es un buen indicador de los éxitos o los fracasos obtenidos en esas luchas y de toda trayectoria social³⁴, lo cual depende del capital poseído en sus diferentes especies. En efecto, las posibilidades promedio de apropiación de los diferentes bienes y servicios materiales o culturales asociados a un espacio determinado, se definen según las capacidades de apropiación (materiales y culturales) que cada ocupante posee con exclusividad. Si el hábitat contribuye a formar el *habitus*, éste hace lo mismo con aquél, a través de los usos sociales, más o menos adecuados, que induce a darle³⁵, es decir, que quienes se insertan en un espacio deben cumplir las condiciones que éste exige tácitamente de sus ocupantes.

Por ello, hay un cierto paralelismo entre el acercamiento o lejanía en el espacio físico de determinados agentes y el acercamiento o lejanía en el espacio social. Esto se visualiza, particularmente, en los espacios más cerrados y más “selectos”, que exigen no sólo capital económico y cultural sino también un determinado capital social. Sumado a esto, además, hay algunas propiedades que suponen y necesitan la ocupación legítima de un lugar, “...que sólo se adquieren mediante su ocupación prolongada y la frecuentación continua de sus ocupantes legítimos...”. Ejemplos de este tipo de propiedades son: el del capital social de relaciones o conexiones o aspectos más sutiles del capital cultural y lingüístico como los modales corporales y la pronunciación³⁶.

Esto se ve en los barrios privados, aunque también se podría señalar a las comunidades bolivianas que se asientan en Belgrano o en los artesanos de Bermejo, donde los capitales cultural y social son importantes para ocupar el espacio y saber los usos sociales adecuados del mismo.

Las formas **colectivas** de lucha de apropiación del espacio incluye a las que se desarrollan en el plano nacional en torno a las políticas habitacionales o de las que se sitúan en el nivel local, con respecto a la construcción y asignación de viviendas sociales o a decisiones en materia de equipamientos públicos. Es en la confrontación y la concertación entre los altos funcionarios del Estado, los integrantes de los grupos financieros (interesados en la venta de créditos) y los representantes de las colectividades locales y las oficinas públicas, como se elabora la política habitacional que, en especial a través del régimen

³⁴ **Ibíd.**, pág.123

³⁵ **Ibíd.**, pág. 123

³⁶ **Ibíd.**, pág. 123.

tributario y las ayudas a la construcción, lleva a cabo una verdadera construcción política del espacio: en la medida en que favorece la construcción de grupos homogéneos con fundamento espacial³⁷.

Un caso concreto que ejemplifica en el departamento seleccionado la superposición de usos y actividades, es lo sucedido en el distrito de San Francisco del Monte, en el cual se ha generado un conflicto entre vecinos y empresarios por la apropiación del espacio. La expansión de emprendimientos inmobiliarios en este distrito comenzó luego de que una ordenanza de comienzos de los '90, le otorgara el carácter de residencial a lo que hasta ese entonces había sido una zona rural. Y es esto lo que provocó el enfrentamiento entre vecinos y dueños de loteos cercanos al Club de Campo³⁸ y la asociación civil de este club, que se llama "La Estala" y que posee caballerizas en la calle Tuyutí.

El enfrentamiento se produce cuando un grupo de actuales y de futuros habitantes del lugar formuló un pedido a la comuna para que los establos sean trasladados a otro sitio, ya que según ellos, lo mismos generan malos olores, atraen moscas y los animales levantan polvo. Desde la asociación civil, plantearon que ellos tienen un derecho adquirido, ya que comenzaron la actividad antes de que surgieran los loteos y viviendas y que el prestigio que adquirió la zona se debe a la presencia del Club de Campo; por lo cual presentaron al Concejo Deliberante un recurso de no innovar, en el que se solicitaba además que se suspendiera la clausura hasta que se resolviera si podía seguir en el lugar. En este estado es en el cual se encuentra actualmente.

4. Reflexiones Finales

Con todo lo anteriormente expuesto, se considera que el marco conceptual que propone Pierre Bourdieu para pensar, especialmente la relación entre espacio social y espacio físico, sirve para una primera aproximación a un caso empírico como es el departamento de Guaymallén. En donde se pudo observar las diferencias que existen en cuanto a oportunidades en el acceso a la educación, salud y servicios en general, en las zonas rurales y urbanas, o lo que es lo mismo que se encuentren más alejadas o más cercanas a los centros urbanos. Esto en cierta medida, favorece o fomenta a que la población se movilice a donde le es más fácil acceder a los mismos, lo que a su vez promueve que desde el Estado se deban aumentar las escuelas, los hospitales y los servicios porque hay mayor densidad demográfica.

³⁷ *Ibidem* pág. 124.

³⁸ El Club de Campo se dedica, especialmente a la práctica de golf y fue inaugurado en 1974. Además el club cuenta con tres canchas de polo y seis de tenis y con otras instalaciones como pileta, quinchos, gimnasio y sauna.

Otro aspecto importante que aporta el análisis de Bourdieu es desenmascarar el efecto de naturalización de las realidades sociales y de la apropiación de los espacios físicos por los agentes asociales, donde se deben tener en cuenta en los mismos las diferencias producidas por la lógica histórica. Esto ayuda a analizar la distribución de los agentes sociales en ese espacio físico que se encuentra jerarquizado, y donde se concentran a partir de la posesión semejante del capital en sus diversas especies, especialmente económico, cultural y social.

Teniendo en cuenta, los aportes de este trabajo, sería interesante profundizar el análisis de este departamento, a partir de la obtención de mayor cantidad de datos, especialmente los que se refieren a “...esquemas de percepción, de apreciación y de acción que constituirán su utilidad objetiva en un uso práctico”³⁹, complementado los datos estadísticos. En una segunda etapa, también valioso extender el análisis al total de la Provincia de Mendoza.

³⁹BOURDIEU, P., (1998) *op.cit.*,pág. 98.

Bibliografía

-BOURDIEU, Pierre, WACQUANT, Loïc, (1995) “Respuestas por una antropología reflexiva”. México, D.F., GRIJALBO.

-BOURDIEU, Pierre, (1998) “La distinción: criterios y bases sociales del gusto”. Madrid, Taurus.

-BOURDIEU, Pierre, (2000) “La miseria del mundo”. Bs As, Fondo de Cultura Económica.

-DEIE (Dirección de Estadísticas e Investigaciones Económicas, Ministerio de Economía, Gobierno de Mendoza) (2006) “Estudio de Patrones de Movilidad de la Población de la Provincia de Mendoza- Junio/ Julio 2005”. Mendoza

-DEIE (2007) “Estudio de Condiciones de vida de los hogares rurales y urbanos. Provincia de Mendoza, Octubre 2006”. Mendoza.

-DEIE, (2008), “Estadísticas Municipales, Guaymallén, 1991-2007”, en http://www.deie.mendoza.gov.ar/publicaciones/detalle_publicaciones.asp?filtro=Publicaciones+Municipales&id=12